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Награды
Руководя домами притяжения

Востребованность эстонского детского 
сада «Пяэсупеса» год от года растёт. Об 
этом говорит хотя бы такой факт: если в 
прежние годы в «Пяэсупеса» принимали 
не более 55 детей и практически всегда 
оставались свободные места, то сегодня 
их под завязку (в детском саду 74 ребён-
ка), теперь здесь принимают малышей 
не с трёх лет, как ранее, а с полутора. 
Маарика Приске, отмеченная за свой 

труд Орденом Белой звезды IV степени, 
видит в награде заслуги всех. «Награж-
дение орденом для меня, признаюсь, 
было сюрпризом, ведь директором в дет-
ском саду я всего четыре года, хотя, 
правда, в целом мой стаж работы в си-
стеме дошкольного образования уже бли-
зок к четверти века. Неожиданно, но, 
конечно, приятно. Самая главная опора 
для меня - мои коллеги. Они поддержи-
вают мои идеи. Все годы мы работаем, 
развиваясь, не стоим на месте, ищем но-
вые формы, новые методы, участвуем в 
разных программах. В 2021 году присо-
единились к программе «Предприимчивая 
школа». В этом направлении мы и раньше 
немало делали, но официально себя не 
заявляли. Хорошие результаты даёт уча-
стие в программе «Зелёная школа». Вы-
ращиваем цветы, зелень, капусту, про-
водим другую работу, связанную с при-
родой. Считаю, что нам есть чем гор-
диться. Коллектив пополнился молодыми 
учителями, более опытные педагоги с 
большим педагогическим стажем яв-
ляются для молодёжи менторами. Мне 
приятно работать в таком коллективе. Я 
радуюсь тому, что мы шаг за шагом вме-
сте идём вперёд», - говорит Марика, счи-
тая, что награду можно расценивать как 
общую, хотя, естественно, она личная. 

Руководитель библиотеки Эльвира 
Ивановна Сидорова отмечена Орденом 
Белой звезды V степени. Наша городская 
библиотека не просто дом, где «живут» 
книги и куда приходят люди, чтобы взять 
их на время для чтения. Библиотека 
давно уже стала домом притяжения, где 
много всего интересного и где малые и 
старые посетители его чувствуют себя 
комфортно. Сюда с удовольствием идут 
люди на выставки, на презентации книг, 
на просмотры старых кинофильмов, на 
встречи с интересными людьми, с писа-
телями и поэтами, на мастер-классы. 
Здесь проводятся литературные конкурсы, 
чтения, видеоконференции. При библио-
теке работают литературное объединение 
и языковое кафе. Одним словом, биб-
лиотека - это, как говорил русский ху-
дожник, мыслитель, общественный дея-
тель Николай Рерих, и место работы, и 
храм мысли, и научно-исследовательский 

центр, и лаборатория, и музей, и место 
высоких радостей ума и глаз. И ничего 
удивительного нет в том, что даже во 
время коронавируса читателей стало ещё 
больше: их количество выросло более 
чем на 300 человек: люди тянутся в такие 
притягательные центры, поскольку здесь 
всем хорошо, здесь каждый отдыхает 
душой. 

У библиотеки много друзей, партнёров. 
И не только в Эстонии, но и в России (с 
библиотеками ряда городов она поддер-
живает деловые контакты, участвует в 
международных конкурсах, видеоконфе-
ренциях). Библиотека, строго соблюдая 
требования Департамента здоровья и 
правительственные распоряжения, рабо-
тает весь коронавирусный период в обыч-
ном графике.  Эльвира Ивановна отдаёт 
должное своему работоспособному и 
творческому коллективу, который для 
неё и опора, и поддержка. А коллеги от-
дают должное ей как руководителю, ко-
торый умело управляет учреждением, 
обеспечивая выполнение им своего ос-
новного предназначения. Они ценят её 
за творческий подход в работе, за высокий 
профессионализм, за умение сплотить 
коллектив и за многие другие хорошие 
качества, которые должны быть присущи 
руководителю. 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА  

Президент Керсти Кальюлайд в 2021 
году представила более 150 человек 
к государственным наградам, кото-
рые традиционно вручались за вы-
дающиеся заслуги в различных сфе-
рах жизни накануне отмечаемой 24 
февраля годовщины создания Эстон-
ской Республики. Обычно церемония 
вручения наград являлась частью 
праздничных мероприятий, но в этом 
году её исключили из программы 
из-за коронавирусных ограничений. 
О наградах пока только объявлено, 
вручат их позднее, когда ситуация 
более или менее нормализуется и 
возможность проведения торжествен-
ных публичных мероприятий по-
явится вновь. В числе награждённых 
орденами двое силламяэсцев - ди-
ректор эстонского детского сада 
«Пяэсупеса» Маарика Приске и ди-
ректор Силламяэской городской биб-
лиотеки Эльвира Сидорова.
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Повышая репутацию эстонского языка 

Меэли окончила Нарвский колледж 
Тартуского университета в 2007 году и 
получила степень магистра гуманитарных 
наук. С осени 2013 года она работает в 
Эстонской основной школе Силламяэ 
учителем эстонского языка в 5-9-х клас-
сах. Школа видит свою цель в том, чтобы 
способствовать сохранению и развитию 
образования и культуры на эстонском 
языке в нашем городе, тем более что 
среди учащихся высока доля детей из 
семей, не говорящих на эстонском языке. 
«Быть учителем эстонского языка и ли-
тературы в классах, где у большинства 
учеников домашним языком является 
русский язык, - это настоящий вызов» - 
считает директор школы Наташа Кочер-
гина. Она говорит, что как учитель Меэли 
преуспевает. Уроки её способствуют тому, 
чтобы все учащиеся чувствовали себя в 
максимальной безопасности, хорошо 

усваивали язык и знания, учились в ком-
фортной среде. В целом успеваемость 
учащихся по эстонскому языку хорошая. 
Меэли является активным пользователем 
электронных гостевых уроков, цель ко-
торых - дать ещё одну возможность услы-
шать эстонский язык и принять участие 
в обсуждениях с преподавателями. В 
течение многих лет Меэли также препо-
давала эстонский язык иммигрантам, 
пришедшим в школу. 

Коллеги отмечают добросовестность, 

ответственность и пунктуальность Меэли. 
Хвалят её и как классного руководителя 
девятого класса, а также за умение со-
трудничать с родителями. «У Меэли хо-
рошие ИТ-навыки. Ноутбук и проектор 
- её повседневные инструменты, в ком-
пьютерном классе она практикует элек-
тронную работу с детьми и проводит 
уровневые работы; во время дистанцион-
ного обучения проводила уроки в среде 
Zoom, при необходимости помогала кол-
легам справляться с уроками в данной 
среде и решать возникшие проблемы», - 
говорят в школе.  

Характеризуя свою коллегу, школьная 
администрация видит заслуги Меэли и 
в том, что в нашем городе она, безусловно, 
помогла сформировать репутацию эстон-
ского языка. Она развивает у учеников 
навыки письменного и устного самовы-
ражения на эстонском языке, является 
примером для учеников в приобретении 
ценностных установок и навыков обуче-
ния, а также применяет разнообразные 
методы его. Кроме того, под руководством 
Меэли в течение многих лет ученики 
были победителями и призёрами раз-
личных конкурсов. 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото предоставлено школой

Вирумааское общество образования 
в канун празднования дня рождения 
Эстонии отметило победителей кон-
курса в области достижений в обуче-
нии эстонскому языку. Среди награж-
дённых и учитель Силламяэской 
эстонской основной школы Меэли 
РЯБОВА. Она получила первое место 
в номинации «Учитель эстонского 
языка года». 

Строительство 
Молоток как начало начал 

В своём доме  
забот полон рот    

     
- Вы, Владимир Алексеевич, строитель 

с большим стажем и опытом. Где истоки 
любви к строительной отрасли? 

- В молотке. Первой моей любимой 
игрушкой стал красивый и небольшой 
дедушкин молоток. Утро начиналось с 
обхода заборов, сараев, навесов: забивал 
вылезшие гвозди, добавлял новые.  «Ин-
струмент» хранил под подушкой. Когда 
подрос, ремонтировал с дедом дворовые 
постройки: сараи, навесы для дров, по-
греба, заборы, крыши и т. п. У деда я 
многому научился, например, ремонти-
ровать обувь, подшивать валенки. Потом 
делали пристройку к дому. В своём доме 
забот - полон рот.         

В школе, где я учился, строили спор-
тивный зал. Было очень интересно! Стар-
шеклассники привлекались на подсобные 
работы. Когда его достроили, мы прово-
дили в нём всё свободное время. Баскет-
бол и волейбол заканчивались шваброй, 
которой нас «провожала» уборщица.  

С детства увлекался архитектурой: 

фасады старинных зданий всегда вызы-
вали восхищение. Архитектура - это поэ-
зия в камне. Первая поездка в Ленинград 
оставила впечатления на всю жизнь. По-
этому решение поступать в Пензенский 
инженерно-строительный институт после 
окончания школы было осознанным, хотя 
это и нарушило семейную традицию: 
дед и отец были машинистами.     

 
Строительная биография 

складывалась «по кирпичику» 
 

- Получается, что с раннего детства 
и по сей день Вы верны своей профес-
сии. Из каких же «кирпичиков» скла-
дывалась Ваша строительная биогра-
фии? 

- Хорошую строительную практику 
нам дали стройотряды. После второго 
курса института работали на строитель-
стве пионерского лагеря «Приморский», 
около посёлка Кабардинка под Новорос-
сийском. На третьем курсе был коман-
диром отряда на строительстве нулевых 
циклов микрорайона Пензы. Потом «ко-
миссарил» в сводном отряде в Крыму: 

строили фундамент дома культуры в кол-
хозе в 30 км от города Саки. После чет-
вёртого курса достраивали и открывали 
двухэтажную школу со спортзалом в 
колхозе-миллионере в одном из районов 
Пензенской области. 

Наш собеседник - Владимир Алексеевич ВОРОНИН. Речь с 
ним мы ведём о строительстве, строителях и о том, что с этой 
темой связано.  

(Окончание на стр. 4-5)
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С заседания горсобрания
О Программе развития, госпоставках, 

народном бюджете и прочем

Принято решение инициировать 
внесение изменений в Программу раз-
вития города и в бюджетную стратегию. 
Это традиционная ежегодная процедура. 
Однако в этом году сроки работы над 
документом сдвинуты, чтобы была воз-
можность принять его раньше, в конце 
августа, то есть до формирования бюд-
жета города на следующий год. Тогда 
можно будет принять бюджет в декабре, 
а не в январе, как обычно. Это бы облег-
чало работу городских учреждений и 
позволяло более оперативно решать дру-
гие вопросы. Городскому Управлению, 
согласно принятому решению, необхо-
димо представить предложения по из-
менению Программы развития и бюд-
жетной стратегии не позднее 1 апреля 
2021 года. 

Горсобрание рассмотрело вопрос о 
трёх госпоставках, касающихся школы 
«Ваналинна». Горуправлению разрешено 
провести конкурс госпоставки по строи-
тельству здания школы и благоустройству 
прилегающей к нему территории. Срок 
исполнения - 30 июня 2022 года. Пре-
дельная стоимость договора по этой по-
ставке - 6159000 евро (без НсО). Вторая 
поставка связана с приобретением мебели 
и оснащением школьного здания. Срок 
договора по поставке - 31 августа 2022 
года. Предельная стоимость договора 
735000 евро (без НсО). Третья поставка, 
которую предстоит провести горуправ-
лению, согласно этому решению горсо-
брания, предусматривает заказ услуги 
по надзору собственника за строитель-
ством школы. Стоимость договора по 
этой поставке - 40000 евро. Докладывая 
по вопросу о разрешении на проведение 
этих госпоставок, вице-мэр Алексей Сте-
панов дал депутатам информацию о том, 
что уже сделано по продвижению проекта 
строительства здания школы «Ваналин-
на». 

Принято решение, которым дано 
разрешение гоуправлению на прове-
дение двух госпоставок, касающихся 
проекта реконструкции уличного осве-
щения. Одна поставка касается непо-
средственно реконструкции, в ходе ко-
торой предполагается установить 913 
светодиодных светильников, 612 новых 
металлических мачт и заменить 29,9 км 
кабеля. Реконструированная система улич-
ного освещения будет более энергосбе-
регающей, менее «вредной» для окру-
жающей среды. Срок завершения работ    
- 31 июля 2022 года, предельная стоимость 
договора - 1700000 евро (без НсО). Вторая 

госпоставка - заказ на услугу по надзору 
собственника за ходом работ.  Срок ис-
полнения тот же, предельная сумма до-
говора - до 25000 евро (без НсО). 

Горсобрание дало разрешение гору-
правлению на проведение ещё одной 
госпоставки. Она касается повышения 
энергоэффективности здания детского 
сада «Пяйксеке». Решено подать хода-
тайство по этому проекту, общая стои-
мость которого до 1100000 евро (включая 
НсО). В случае поддержки проекта не-
обходимо, согласно принятому решению,    
обеспечить самофинансирование до 
470000 евро, предусмотрев средства в 
бюджете 2022 года. 

Принято постановление «Порядок 
рассмотрения народного бюджета го-
рода Силламяэ». Документ регулирует 
процедуру рассмотрения народного бюд-
жета, в том числе порядок выбора идей. 
Народный бюджет будет составляться 
впервые в городе. Одна из целей народ-
ного бюджета - реализация в бюджетном 
году проектов, идея которых будет пред-
ложена и выбрана путём голосования 
самими жителями Силламяэ. Целями на-
родного бюджета является также при-
влечение жителей города к формирова-
нию городской среды и организации об-
щественных услуг; повышение граждан-
ской активности, чувства сопричастности, 
общности и укрепление взаимосвязей, а 
также побуждение горожан думать и дей-
ствовать сообща. Идеи проектов народ-
ного бюджета предусматривают соору-
жение на административной территории 
Силламяэ объектов, представляющих об-
щественный интерес или же улучшаю-
щих, дополняющих, расширяющих уже 
существующие объекты. Публичный объ-
ект должен быть для всех жителей города 
бесплатным и доступным для пользования 
большую часть времени, облагораживать 
городское пространство и содействовать 
целям развития города. Идею можно 
представить с 1 до 31 марта на элек-
тронную почту: linnavalitsus@sillamae.ee 
или на бумажном носителе в городское 
Управление (Кеск, 27). При входе в зда-
ние будет установлен ящик, которым 
можно воспользоваться для передачи 
своих идей горуправлению. На реали-
зацию проекта в рамках народного бюд-
жета запланировано 30000 евро. 

Кто даёт оценку представленным 
идеям, кто может участвовать в голосо-
вании - на эти и другие вопросы можно 
получить ответы в постановлении, пол-
ный текст которого публикуется на 8-й 

странице сегодняшнего номера газеты.  
Принято решение об упорядочении 

сети учреждений деятельности по ин-
тересам, образования по интересам и 
культурных учреждений города Сил-
ламяэ. Решение предписывает иниции-
ровать процесс упорядочения и опреде-
ляет  цели, для чего это следует сделать. 
Докладывая по этому вопросу, мэр города 
Тынис Калберг подчеркнул, что результат 
реализации этого решения должен при-
вести к исключению дублирования дея-
тельности учреждений, к уменьшению 
расходов  на деятельность, на содержание 
зданий, к более эффективному исполь-
зованию ресурсов, росту зарплат, консо-
лидации административно-управленче-
ской деятельности и другим положитель-
ным моментам. Горуправлению предпи-
сано провести анализ сети учреждений 
деятельности по интересам, образования 
по интересам и культурных учреждений 
города; разработать предложения по упо-
рядочению этой сети и составить для 
этого временной план. 

Принят Порядок и условия оказания 
социальных услуг детям, имеющим 
тяжёлую или глубокую степень недо-
статка. Постановление регулирует усло-
вия и порядок ходатайства о социальных 
услугах для детей Силламяэ, имеющих 
эти степени недостатка здоровья, а также 
финансирование этих услуг. Речь идёт 
об услуге по присмотру за детьми, услуге 
опорного лица, транспортных и других 
необходимых социальных услугах, ко-
торые помогут уменьшить нагрузку по 
уходу для семьи, в которой есть ребёнок 
с тяжёлой или глубокой степенью недо-
статка здоровья, или решить другие об-
условленные этим проблемы. В поста-
новлении описан порядок предоставления 
каждой услуги и назначение финанси-
рования.  

С полным текстом постановления мож-
но познакомиться на городском сайте, 
дополнительные разъяснения можно по-
лучить в социальном отделе горуправ-
ления. 

На заседании горсобрания заслушан 
отчёт финансовой комиссии, с которым 
выступил её председатель Валерий Аб-
рамович. Как он отметил, проведено в 
этом созыве 40 заседаний комиссий, рас-
смотренные вопросы касались прежде 
всего формирования городского бюджета, 
определения бюджетной стратегии, при-
нятия дополнительных бюджетов, отчётов 
консолидированной группы города и дру-
гих проблем, связанных с общим город-
ским кошельком. «Ни один цент из го-
родского бюджета не был потрачен не 
по назначению», - уверил г-н Абрамович 
депутатов. 

По материалам сессии  
подготовила Лидия ТОЛМАЧЁВА

Заседание горсобрания 25 февраля проходило в Центре культуры с 
соблюдением требований Департамента здоровья и правительства 
в период коронавируса. Рассмотрено восемь вопросов, по всем при-
няты решения.
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Молоток как начало начал 
В институте помимо учёбы занимался 

спортом в составе сборной вуза по во-
лейболу, работал в институтской группе 
дизайнеров-оформителей.                           

После окончания инженерно-строи-
тельного института и военной кафедры 
прошёл военные сборы в Тоцке Орен-
бургской области и был призван на службу 
в советскую армию. Служил в Дальне-
восточном военном округе в звании лей-
тенанта-инженера в управлении инже-
нерных работ по своей гражданской спе-
циальности. События на острове Даман-
ском (советско-китайский пограничный 
конфликт в 1969 году), которые произош-
ли до начала моей службы, поставили 
задачу быстрого развёртывания и уком-
плектования дополнительных военных 
сил и средств обороны. Ангары, танко-
хранилища, гаражи, склады, госпитали, 
казармы, жилые дома в гарнизонах для 
укомплектования и развертывания диви-
зий в укрепрайонах - всё это строилось 
в спешном порядке в нашем военном 
округе.  

После демобилизации обосновались 
с женой в Ивановской области. Работал 
в строительно-монтажном управлении 
главным инженером, потом начальником. 
Строили объекты разного назначения: 
профилакторий, больницу, жилые дома, 
детсады, почту, занимались реконструк-
цией цехов текстильного предприятия 
для установки нового оборудования. В 
конце 70-х начали строительство новой 
фабрики и новых очистных сооружений 
для города. Инициатива строительства 
была выдвинута Министерством текс-
тильной промышленности совместно с 
обкомом КПСС и охватывала около семи 
предприятий только в нашей области. 
Условия строительства были сложные: 
рядом работающие цеха, перенасыщен-
ный водой грунт, в площади застройки 
подземные коммуникации. Контроль был 
на самом высоком уровне: со стороны 
отдела капитального строительства на-
шего управления, областного комитета 
КПСС, Министерства текстильной про-
мышленности РФ, Министерства лёгкой 
промышленности СССР, ЦК КПСС. Ра-
ботали напряжённо в две, иногда в три 
смены. Наиболее ответственным был 
зимний период, когда технология обогрева 
монолитных бетонных конструкций тре-
бовала круглосуточного контроля. Рабо-
тать было интересно. Многие проблемы 
решались умом и смекалкой рабочих и 
инженеров. Рационализаторов у нас всегда 
хватало! 

Дважды приезжал министр лёгкой про-
мышленности СССР Николай Никифо-
рович Тарасов: как начальнику стройки 
мне приходилось докладывать ему о ходе 
строительства. Корпус построили, фаб-
рику запустили, отличившихся участников 
строительства наградили государствен-
ными наградами, в том числе меня - ме-
далью «За трудовое отличие». 

От объектов  
продовольственной  

программы к объектам  
промышленным 

 
- С чего начинался силламяэский 

строительный период? 
- Впервые в Силламяэ мы побывали 

в 1983 году: во время отпуска приехали 
к родственникам жены. Очень понра-
вился город, море, леса вокруг и боль-
шое количество новостроек. После 
встречи с начальником строительства 
Виктором Михайловичем Барвинским, 
по договорённости, перевёлся сюда на 
участок строительства объектов про-
довольственной программы. Помните, 
это была государственная программа, 
принятая в СССР в 1982 году для пре-
одоления товарного дефицита в стране. 
В апреле 1984 года приступил к работе. 
Объектами этой программы в Силламяэ 
были овощефруктохранилище и холо-
дильник (верхняя база), свинокомплекс 
с колбасным цехом, теплицы и другие. 
Потом работал на верхней площадке 
промзоны, был руководителем нового 
участка дорожно-строительных машин, 
потом начальником технологического 
отдела.  

- Какими силламяэскими объектами, 
в которые вложены Ваш труд, знания, 
опыт, Вы можете гордиться? 

- Наиболее значительные объекты, в 
строительстве которых я принимал уча-
стие, - здание 401 в промзоне (плавильный 
цех) и вспомогательные сооружения к 
нему: подстанция, котельная, техноло-
гическая галерея и другие. Первую оче-
редь здания 401 запускали в конце 80-х: 
была первая плавка металла в одной из 
установленных печей; потом была первая 
очередь котельной и вспомогательные 
здания к ней.  

 
Из века прошлого  
в век нынешний 

 
- Насколько были востребованы 

строительные специальности в совет-
ский период? 

- В советское время строителей не 
хватало везде и всегда. Задачи ставились 
с учётом графиков строительства, а обес-
печить рабочей силой, материалами, 
техникой под график работ было про-
блематично. Квалифицированных рабо-
чих, мастеров, прорабов было недоста-
точно, обучали рабочих на стройке в 
бригадах, наставники были из числа 
опытных руководителей. ПТУ выпускали 
рабочих низких разрядов, им также тре-
бовались наставники. Привлекались сту-
денческие стройотряды, стройбаты, бри-
гады шабашников. Использовали заклю-
чённых из лагерей: стройку огораживали 
колючей проволокой с вышками и охра-
ной. На стройку брали почти всех: счи-
тали, что в бригаде научат. Правда, по-

скольку заработок распределялся на всю 
бригаду, новичкам далеко не всегда были 
рады.  

- Чем отличаются строитель 70-
90-х годов прошлого столетия и строи-
тель века 21-го? 

- В прошлом строителями были фи-
зически крепкие и выносливые люди. 
Некоторые специальности требовали здо-
ровья лётчика, например, монтажник-
высотник, каменщик-трубоклад. Физи-
ческая выносливость была одним из глав-
ных критериев рабочего. Профессиона-
лизм формировался из потомственных 
традиций, постоянной работы (плотник, 
каменщик), обучения в бригадах.  

Современные строители отличаются 
уровнем подготовки, требующим, в пер-
вую очередь, чёткого знания технологии 
строительных операций и приёмов их 
выполнения, свойств применяемых ма-
териалов, умения и навыков безопасной 
работы с используемыми электроинстру-
ментами, машинами, оснасткой. Основной 
задачей повышения квалификации яв-
ляется в настоящее время постоянное 
изучение новых материалов и технологий 
их использования. Сегодня строительство 
- это специализация, поточный метод 
строительных операций (конвейер) как 
основа организации работ высокого ка-
чества.  

- Чем отличается от прошлого строи-
тельная индустрия? 

- Главной проблемой строительства в 
прошлом был, как я уже говорил, недо-
статок квалифицированной рабочей силы. 
Техническое оснащение не обеспечивало 
многие работы на нужном уровне. По-
давляющее большинство строительных 
организаций на местах работало по прин-
ципу «натурального хозяйства». Своя 
техника, гаражное хозяйство для её об-
служивания, деревообработка, производ-
ство железобетонных изделий, сантех-
нические участки и т. д. Всё требовало 
специалистов, обслуживания, ремонтных 
мест, запчастей... До трети работающих 
были отвлечены на это. Всё распределя-
лось по плану, купить было нельзя, «до-
стать» - можно: путём обмена. Приходи-
лось многое изобретать на ходу. Техника 
требовала системного обслуживания, ме-
ханизированный инструмент только начал 
появляться.  

Современное строительство отлича-
ется новыми технологиями и конструк-
тивными решениями, новыми материа-
лами и изделиями, а также высоким ка-
чеством выпускаемых конструкций. 
Строительство многих объектов превра-
щается, по сути, в сборочный цех: на 
предприятиях изготавливают элементы 
строений со 100-процентной готов-
ностью, которые перевозят и устанав-
ливают на объекте. Строительные фирмы 
и предприятия работают по принципу 
узкой специализации. Это даёт возмож-
ность производить продукцию высокого 
качества, имея высококвалифицирован-
ных работников.  

(Окончание. Начало на стр. 2)
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Городские объекты  
с точки зрения качества 

 
- Как Вы оцениваете качество строи-

тельства и реконструкции объектов, 
появившихся в этом столетии в Сил-
ламяэ, ведь в городе в последние годы 
серьёзной реконструкции подверглись  
Центр культуры, спорткомплекс, зда-
ние гимназии, бульвар Мере, дамба 
на реке Сытке, улица Кеск, построены 
здание полиции, променад, торговые 
центры, рынок…  

- Качество строительства и рекон-
струкции объектов в городе, считаю, до-
статочно высокое. В ходе реконструкции 
восстанавливаются архитектурные фор-
мы, пришедшие к нам из прошлого, ос-
новные элементы повторяют традиции 
классических стилей. Время проверит 
гарантию на качество работ. Правда, ар-
хитектурная сторона некоторых новых 
объектов вызывает сомнение. Позабыты 
основы архитектурных принципов, уста-
новленных ещё римским архитектором 
Марком Витрувием: utilitas, firmitas, 
venustas - польза, прочность, красота! И 
если о первых двух речь не идёт, то о 
третьем можно сказать так: чувств не 
вызывает. 

 
Время диктует  

новые требования 
 

- Как Вы думаете, почему строи-
тельные специальности сегодня мало 
востребованы молодёжью? Ведь строи-
тельство - это отрасль не только про-
шлого, настоящего, но и будущего, то 
есть никогда не наступит период, когда 
специалисты строительства окажутся 
не у дел, у них не будет работы.  

- Строитель - это созидатель. Все 
новые замыслы, подъём экономики, ре-
новации связаны с новым строительством, 
реконструкцией. Это профессия, связан-
ная с постоянным движением, переездами 
на новые объекты. Профессия трудная и 
почётная. И люди, работающие в строи-
тельстве, не боятся таких условий работы, 
они привыкли к ограниченному комфорту.     
Молодёжь же сегодня имеет другие прио-
ритеты, психологически  она в основном 
не готова к требованиям, предъявляемым 
этой профессией, да и физическая сторона 
заметно слабее той, которая нужна в этой 
работе.  

- Не требуют ли появляющиеся но-
вые строительные материалы новых 
строительных специальностей? Учи-
тывается ли это при подготовке спе-
циалистов в профучилище, где Вы 
преподаёте? 

- Да, требуют. Сейчас главная задача 
строителя - знать и чётко выполнять 
условия и технологию использования 
строительных материалов, применяемых 
в конкретной работе. В прошлом многие 
компоненты строительных процессов го-
товили прямо на объектах, и уровень 
подготовки рабочих был значительно 
выше. Теперь мы получаем всё готовое 
в заводской упаковке, условия применения 

изложены в инструкциях. Поэтому задача 
соблюдения технологической последо-
вательности операций при выполнении 
работы значительно упрощается, если у 
работника есть практический навык ра-
боты. 

В училище учитывается всё новое и 
востребованное в современном строи-
тельстве. Преподаватели, в большинстве 
пришедшие с производства, хорошо знают 
практическую сторону строительного 
дела. Программы составляются и кор-
ректируются с учётом всего нового, что 
имеется в специальности на сегодня и 
перспективно на завтра. Специальности 
также учитывают запросы времени, на-
пример, реставратор, ландшафтный ди-
зайнер и другие. База обучения хорошая: 
классы теоретической подготовки обо-
рудованы самыми современными ком-
пьютерными системами; мастерские про-
изводственного обучения оснащены но-
вым комплектным оборудованием, ме-
ханизированным инструментом и при-
способлениями, вспомогательными сред-
ствами и средствами защиты. Материалы 
для учебных работ поставляются ком-
плексно. Площади мастерских превы-

шают нормы в 1,5-2 раза. Если учесть 
ещё бесплатные завтраки и обеды, воз-
можность получать основное пособие за 
хорошую успеваемость, удобное обще-
житие блочного типа с минимальной 
оплатой за место и обустроенным пере-
ходом в учебный корпус (без выхода на 
улицу), то можно сказать, что условия 
для обучения созданы в нашем училище 
очень комфортные! Остаётся главное: 
желание учиться, изучать специальности, 
постоянно совершенствоваться, чтобы 
идти в ногу со временем.  

- Что, на Ваш взгляд, нужно сделать 
для того, чтобы повысить престиж 
строительных специальностей? 

- Престижность зависит в первую оче-
редь от заработной платы. Во многих 
странах строители стоят в ряду пяти са-
мых высокооплачиваемых профессий. 
Поэтому значительная часть наших вы-
пускников прошлых лет работает и живёт 
сегодня в разных странах Евросоюза: 
Финляндии, Швеции, Норвегии, Германии 
и других, где оплата труда значительно 
выше, чем у нас. В период строительного 
бума в Эстонии в начале 2000-х годов, 
когда резко поднялась зарплата, группы 
строителей в училище были переполнены 
на 50 и более процентов. После бума на-
бор значительно снизился. Сейчас строи-
тельство идёт на спад, и оплата не пре-
вышает средние показатели. Второй не 
менее значимый фактор - уменьшение 
численности населения, особенно в Сил-
ламяэ.  

- Кому бы Вы посоветовали «идти в 
строители»? 

- Активным и энергичным людям с 
хорошим здоровьем. Тем, кто не боится 
трудностей, любит узнавать и изучать 
новое, кому нравится создавать нужные 
для людей здания и сооружения, которые 
останутся хорошей памятью о своих соз-
дателях.  

- Спасибо, Владимир Алексеевич, 
за аргументированные ответы на во-
просы, актуальность которых не про-
падёт никогда.   

 
Подготовила Лидия ТОЛМАЧЁВА 
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Правопорядок 
Болевые точки - насилие и мошенничество

- Как выглядит обстанов-
ка в регионе работы пре-
фектуры, исходя из резуль-
татов прошлого года?  

- В целом преступность на 
территории Идаской префек-
туры снижается, безопасность 
жизненной среды улучшается. 
Регионально большой разни-
цы в этом нет, будь то Раквере, 
Йыхви или Нарва. По-преж-
нему проблемой остаётся на-
силие. Под этим подразуме-
вается в основном насилие в 
близких отношениях. 

В минувшем году в Йыхви 
выросло число тяжёлых пре-
ступлений против личности 
- убийства и покушения на 
жизнь. Тут мы имеем дело, 
однако, не с разгулом пре-
ступности на улицах, а под-
разумеваем случаи, когда, ска-
жем, люди выпивают где-то 
в квартире и спьяну начинают 
ссориться, применяя подруч-
ные средства. 

Статистика показывает из-
менения по двум показателям. 
Это преступления против иму-
щества (проще - воровство) 
и мошенничества. Если гово-
рить о кражах, то тут отмечен 
рост. Причиной этого стало 
воровство, совершаемое мно-
гократно одними и теми же 
лицами. В прошлом году в 
Силламяэ зафиксировано бо-
лее шестидесяти краж, но 
множество эпизодов связаны 
всего с несколькими людьми. 
Многие такие люди страдают 
от какой-либо из зависимо-
стей, чаще всего алкогольной. 
В отношении этих лиц ведутся 
делопроизводства, и прово-
дится работа по их социаль-
ной адаптации. Так как си-

стематических воров в Сил-
ламяэ немного, то через ра-
боту с ними можно снизить 
общий уровень краж в горо-
де. 

- Если можно, о мошен-
ничестве чуть подробнее. 

- Приходится с сожалением 
констатировать, что интернет-
мошенничества нанесли боль-
шой ущерб жителям нарвского 
региона. Дело не в том, что в 
йыхвиском или раквереском 
регионах люди менее довер-
чивы. Просто мошенники не 
владеют эстонским языком, 
поэтому их атаки направлены 
на русскоязычных людей. В 
связи с этим у меня лишь 
одна просьба к людям: нико-
гда, никому и ни под какими 
предлогами не давайте свои 
пин-коды, пароли и номера 
банковских карт. Это золотое 
правило в любой ситуации. 
Полезно следить за сообще-
ниями о случаях мошенниче-
ства в местных СМИ, потому 
что мошенники постоянно из-
меняют свои схемы. 

- Тема наркотиков - одна 
из тех, что тревожит лю-
дей… 

- Да, она стоит сейчас очень 
остро. Говоря о прошлом годе, 
отмечу, что я доволен, как 
мои коллеги в этом направ-
лении работали. Почему? Нам 
удалось задержать несколько 
крупных преступных фигур, 
большое количество наркоти-
ков и средств, полученных 

криминальным путём. В ка-
честве примера приведу то, 
что в 2020 году в Идаской 
префектуре среди прочего 
было конфисковано 250 тысяч 
таблеток экстази. Уменьши-
лось количество смертей от 
употребления наркотиков: 
если в 2017 году их было бо-
лее 30-ти, то в прошлом - 
одна. 

Мы обращаем пристальное 
внимание на небольшие пунк-
ты сбыта наркотиков, через 
них мы хотим выйти на «оп-
товиков». Наша задача в том, 
чтобы не было предложений 
со стороны наркоторговцев, 
а это возможно, если мы лик-
видируем не одну наркоточку, 
а раскроем всю сеть.  

Важную роль играет про-
филактическая деятельность. 
Мне очень бы хотелось, чтобы 
молодые ребята узнали о па-
губном воздействии наркоти-
ков из уст учителей и про-
никлись отрицательным от-
ношением к наркотикам в са-
мом юном возрасте, ещё сидя 
за партами, а не пробовали 
их где-то в плохой компании. 
Учителя одними из первых 
могут заметить признаки нар-
котического воздействия на 
молодого человека, и хорошо, 
если они не останутся к этому 
равнодушными. В этом году 
мы хотим начать программу, 
направленную на учителей 
Ида-Вирумаа для повышения 
их сознательности в отноше-

нии наркотиков и для создания 
совместных каналов обще-
ния. 

Важно, чтобы всё общество 
переосмыслило отношение к 
наркотикам и чтобы героем 
для молодёжи или, как теперь 
говорят, суперменом был не 
тот, кто курит «травку» и т.д., 
а тот, кто, увидев, как высы-
пают на стол дорожку белой 
отравы, сразу же сообщит об 
этом в полицию и воспрепят-
ствует употреблению дурма-
на. 

- Какие приоритеты из 
2020 года перешли в новый? 

- Среди наших приоритетов 
в дорожном движении на те-
кущий год - работа с пожи-
лыми людьми, чтобы они не 
попадали в дорожно-транс-
портные происшествия. В пре-
дыдущие годы это было про-
блемой. 

И у нас, и по всей Эстонии 
приоритетом также остаётся 
борьба с семейным насилием. 
Здесь важны своевременное 
реагирование и делопроиз-
водство. Особый упор мы де-
лаем на быстрое расследова-
ние преступлений, направлен-
ных против детей. Мы хотим 
улучшить процент раскрытия 
таких правонарушений, как 
кражи и хулиганства. В 2021 
году нас ожидает целенаправ-
ленная работа в этом направ-
лении.  

Хотелось бы в заключение 
нашего разговора отметить, 

Во время беседы с ида-
ским префектом поли-
ции Тарво КРУУПОМ 
мы попросили, опира-
ясь на итоги 2020 года, 
дать картину правона-
рушений в целом по 
округу. Вопросы каса-
лись тенденций и про-
блем в сфере правопо-
рядка, того, какие 
моменты наиболее тре-
вожны, а в чём полиции 
удалось добиться про-
гресса.  
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что благодаря сотрудничеству с местным 
самоуправлением и учебными заведе-
ниями тема уличного хулиганства мо-
лодёжи теперь не стоит остро. Радует 
также то, что между полицией и жите-
лями улучшилась коммуникация. Мы 
очень часто получаем сообщения в 
фейсбуке, где люди интересуются про-
исходящим и спрашивают совета. Нам 
стали чаще сообщать о случаях семей-
ного насилия и о возможных нетрезвых 
водителях на дорогах. Это способствует 
безопасности в нашем регионе. Надо 
сказать, что и полицейские стали более 
открытыми в общении с окружающими. 
Если вы видите полицейского на улице 
и у вас есть вопрос, не стесняйтесь по-
дойти и спросить!  

Беседовал Николай КЛОЧКОВ 
Фото автора

Статистика за 2020 год по Идаской префектуре  
(Ида- и Ляэне-Вирумаа) 

 
Полиция выезжала на 26371 вызов, зарегистрировано 4254 преступления и 

19062 проступка. Среди зарегистрированных преступлений большинство - 
преступления против имущества (1596) и насилие (1599). Уголовные дела 
начаты в 1073 случаях насилия, в том числе и в близких отношениях. На 
дорогах Ида- и Ляэне-Вирумаа произошло 203 дорожно-транспортных про-
исшествия, в которых пострадало 236 человек и погибло 7 человек.

Статистика по Силламяэ за 2020 год  
(в скобках - данные за 2019 год)  

 
Количество вызовов полиции - 1116 (770), зарегистрировано 288 преступлений 

(238), из которых 81 - насилие в близких отношениях (91) и 131 - преступления 
против имущества (60). В 2020 году зарегистрировано 28 случаев мошенничества 
(7), 20 наркопреступлений (7). Уменьшилось количество проступков, совершённых 
несовершеннолетними, - 51 (72), и количество преступлений, совершённых не-
совершеннолетними, - 20 (31).

В прошлом году на дорогах 

В прошлом году в Эстонии произошло 
1365 ДТП с пострадавшими, в них по-
страдали 1574 человека и погибли 60 
человек. По сравнению с 2019 годом, 
количество ДТП сократилось на 49, а 
число пострадавших - на 166 человек. В 
2020 году происходило в среднем 3,7 
ДТП в день. 

Промежуточная цель Программы без-
опасности дорожного движения и в про-
шлом году всё же осталась невыполнен-
ной. «В 2020 году мы хотели добиться 
положения, когда среднее число погиб-
ших за три года (2018-2020) не превы-
шало бы 50 человек, а получивших тя-
жёлые травмы было бы менее 370 чело-
век», - сказал начальник стратегического 
отдела Департамента транспорта Эрик 
Эрнитс. 

По сравнению с 2019 годом, на рост 
числа погибших значительно повлияли 
три ДТП, в двух из которых погибло по 
два человека и в одном - три человека. 

«По прежнему опыту можно сказать, 
что обычно такие дорожные происше-
ствия не происходят случайно. За ними 
стоит систематическое небрежное отно-
шение участников движения к правилам 
дорожного движения, а также нарушения, 
которые не могут быть случайными и 
даже не придут в голову большинству 
участников движения», - отметил Эрнитс.  

«В качестве позитивного момента 
можно отметить, что в прошлом году 
снова было больше дней, когда не про-
изошло ни одного дорожного происше-
ствия - 23 дня. В 2019 году таких дней 
было 17», - добавил он. 

Своё влияние оказал на движение и 
вирус COVID-19. По причине различных 
ограничений снизилась интенсивность 
движения, что повлияло на количество 
дорожных происшествий, в то же время 
было задержано больше водителей с 

предусматривающим уголовную ответ-
ственность уровнем опьянения и уча-
стились несчастные случаи с велосипе-
дистами. 

В 2020 году значительно выросло чис-
ло ДТП с участием одного транспортного 
средства, в основном такие ДТП про-
исходили с велосипедистами и мотоцик-
листами. Произошло 528 ДТП с участием 
одного транспортного средства, что на 
157, или на 43%, больше, чем в 2019 
году. В то же время заметно уменьшилось 
число столкновений между транспорт-
ными средствами и других ДТП. 

Основными причинами ДТП со смер-
тельным исходом по-прежнему остаются 
превышение скорости, вождение в не-
трезвом виде и неиспользование средств 
безопасности. 

«В прошлом году мы задержали 6669 
водителей в состоянии опьянения, что 
немного меньше, чем в 2019 году. Но 
среди них на 4% возросло число води-
телей в опьянении, наказуемом в уго-
ловном порядке. Таких водителей в про-
шлом году было задержано 2752», - от-
метил руководитель Центра надзора за 
дорожным движением Пыхьяской пре-
фектуры Департамента полиции и по-
гранохраны Ханнес Кулламяэ. Он по-
яснил, что на выявление употреблявших 
алкоголь водителей значительно повлияла 
весенняя ситуация, когда по причине 
опасности заражения были временно 
приостановлены рейды «Дуют все». Все-
го в ходе надзора за дорожным движе-
нием было проверено на трезвость около 
750000 водителей.  

«Большую помощь полиции в вы-
явлении пьяных водителей оказывают 
другие участники дорожного движения, 
- добавил Кулламяэ. - В прошлом году в 
Центр тревоги поступило рекордное ко-
личество сообщений о возможно не-

трезвых водителях - более 11000». 
В 2020 году было отправлено 202208 

штрафных извещений о нарушениях, 
выявленных камерами измерения ско-
рости, включая и мобильные камеры, из 
них 123169 нарушений зарегистрировали 
мобильные камеры измерения скорости. 
По сравнению с предыдущим периодом 
это значительный рост, обусловленный 
в основном увеличением времени работы 
мобильных камер измерения скорости в 
несколько раз. 

«Во время чрезвычайного положения 
мы начали использовать мобильные ка-
меры всё чаще, потому что они дали 
возможность осуществлять бесконтакт-
ный надзор за дорожным движением», - 
пояснил Кулламяэ. В Департаменте по-
лиции и погранохраны сейчас имеется 
восемь мобильных камер измерения ско-
рости. 

 
По информации Департамента  

полиции и погранохраны 

2020 год в дорожном движении характеризовался влиянием COVID-19, уве-
личением числа водителей в тяжёлом алкогольном или наркотическом 
опьянении и увеличением числа ДТП с велосипедистами. 

Мобильные камеры контроля скорости 
на улицах и дорогах стали появяться 
всё чаще. 
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Порядок рассмотрения народного 
бюджета города Силламяэ  

 
Постановление вводится на основании 
пункта 37 части 1 статьи 22 «Закона о 
местном самоуправлении» и пункта 2 части 
1 статьи 21 «Закона о финансовом управ-
лении единицей местного самоуправле-
ния». 
 
§ 1. Общие положения 
(1) Постановление регулирует процедуру 
рассмотрения народного бюджета города 
Силламяэ (в дальнейшем «город»), в т.ч. 
порядок выбора идей.  
(2) Цели народного бюджета города: 
1) реализация в бюджетном году проекта, 
идея которого будет предложена и выбрана 
путем голосования жителями Силламяэ; 
2) привлечение жителей города к форми-
рованию городской среды и организации 
общественных услуг; 
3) повышение гражданской активности, 
чувства сопричастности, общности и укреп-
ление взаимосвязей, а также побуждение 
жителей города думать и действовать со-
обща. 
(3) Организацией рассмотрения и реали-
зации народного бюджета занимается Сил-
ламяэское Городское управление (в даль-
нейшем «городское управление»). 
 
§ 2. Идеи проектов народного бюджета  
(1) Идеи проектов народного бюджета 
предусматривает сооружение на админи-
стративной территории Силламяэ объекта, 
представляющего общественный интерес, 
или же улучшение, дополнение или рас-
ширение уже существующего там объекта. 
Этот публичный объект должен быть для 
всех жителей города бесплатным и до-
ступным для пользования большую часть 
времени, облагораживать городское про-
странство и содействовать целям развития 
города. 
(2) Реализация народного бюджета не долж-
на повлечь за собой существенных или 
неразумных дополнительных расходов в 
бюджете города в последующие годы. 
(3) Идея народного бюджета не должна 
касаться инвестиционного объекта, свя-
занного в бюджетном году с деятельностью 
городского учреждения и частноправового 
юридического лица (как городского, так и 
с участием города). 
 
§ 3. Размер народного бюджета 
Общую сумму народного бюджета утвер-
ждает Силламяэское Городское собрание 
при принятии бюджета. 
 
§ 4. Инициирование народного бюджета 
и информация об этом  
Городское управление инициирует народ-
ный бюджет, информирует об этом обще-
ственность и обращается к населению с 
призывом подавать идеи проектов для на-
родного бюджета (в дальнейшем «идея»). 
 
§ 5. Предложение идей 
(1) Представить свою идею для народного 
бюджета может каждый желающий. 
(2) Идею можно представить до 31 марта 

в порядке, указанном городским управле-
нием. 
(3) При подаче проектной идеи следует 
указать: 
1) имя представившего идею, контактный 
телефон и электронный адрес; 
2) название идеи (короткая фраза, харак-
теризующая суть предложения); 
3) цель идеи и ее значимость (цель проекта, 
проблема, которую можно решить реали-
зацией проекта, или возможности, которые 
эта идея открывает, обоснование того, по-
чему этот проект должен быть реализован 
из средств городского бюджета); 
4) описание идеи (кто, где, когда и каким 
образом будет реализовывать проект; воз-
можно ли его реализовать в течение ка-
лендарного года; иная существенная ин-
формация, которая окажется важной для 
тех, кто будет оценивать идею); 
5) целевая группа (краткое описание тех, 
кому будет прямая польза от реализации 
идеи, в т.ч. от решения существующей 
проблемы или от открывшихся возможно-
стей, указать оценочный размер целевой 
группы, возрастной состав и другие су-
щественные признаки); 
6) расходы по реализации идеи и в случае 
необходимости – информацию о тех, кто 
обеспечит собственное или совместное 
финансирование и об иных потенциальных 
источниках финансирования (оценочная 
стоимость реализации идеи и возможные 
источники финансирования, если для фи-
нансирования планируется использовать 
собственное финансирование или  иные 
источники финансирования); 
7) другая важная информация, которую 
представившее идею лицо посчитает нуж-
ным сообщить оценивающим идею лицам, 
в т.ч. местонахождение объекта на карте, 
иллюстрирующий идею чертеж, эскиз или 
фото. 
(4) Общая стоимость реализации идеи из 
средств народного бюджета должна быть 
в пределах указанного в статье 3 размера 
народного бюджета. 
 
§ 6. Анализ идеи 
(1) Оценку представленным идеям даёт 
комиссия, состоящая из специалистов (в 
дальнейшем «комиссия»). Состав комиссии 
утверждается городским управлением. 
(2) Комиссия вправе задавать автору идеи 
уточняющие вопросы и получать допол-
нительные разъяснения. 
(3) Идеи оцениваются, исходя из следую-
щих критериев: 
1) целесообразность (дельность, умест-
ность) и значимость идеи; 
2) осуществимость идеи до конца бюд-
жетного года; 
3) жизнеспособность идеи, т.е. ежегодные 
расходы из городского бюджета по обслу-
живанию объекта; 
4) обоснованность планируемых расходов; 
5) кому будет польза от реализации идеи и 
примерное число таких людей; 
6) новизна идеи, положительное влияние 
на городское пространство, на чувство 
общности у жителей и укрепление взаи-
мосвязей; 
7) соответствие идеи целям развития го-

рода. 
(4) Комиссия вправе в ходе анализа и 
оценки объединять и дополнять схожие 
идеи. 
(5) Комиссия отсеивает идею в следующих 
случаях: 
1) идея не отвечает добрым традициям (обы-
чаям) или противоречит правовым актам; 
2) идея не отвечает требованиям, указанным 
в статье 2 постановления; 
3) при подаче идеи не были учтены поло-
жения статьи 5 постановления; 
4) стоимость реализации идеи превышает 
предельный размер народного бюджета, 
указанный в статье 3 постановления; 
5) реализация идеи повлечет за собой 
значительные административные расходы; 
6) идею невозможно реализовать по объ-
ективным причинам. 
(6) Результаты анализа и оценки идей пуб-
ликуются на домашней странице города 
Силламяэ. 
 
§ 7. Голосование 
(1) Идеи, которые могут быть реализованы 
из средств народного бюджета, опреде-
ляются по результатам народного голосо-
вания. 
(2) В народном голосовании может уча-
ствовать любой желающий в возрасте старше 
16 лет, местом жительства которого на мо-
мент голосования, по данным регистра на-
родонаселения, является город Силламяэ. 
(3) Каждый участник народного голосова-
ния может проголосовать максимум за две 
разные понравившиеся ему идеи. 
(4) Народное голосование проводится в 
электронном формате. 
(5) Идентифицировать себя при голосова-
нии можно при помощи удостоверяющего 
личность документа или мобиль-ID. 
(6) Городское управление определяет место, 
где могут проголосовать лица, не имеющие 
возможности пользоваться компьютером. 
(7) Идеи, получившие в результате голо-
сования наибольшую поддержку и которые 
будут реализованы, утверждает городское 
управление своим распоряжением. 
 
§ 8. Реализация идей 
(1) Реализация идеи, получившей при го-
лосовании наибольшую поддержку, осу-
ществляется из средств народного бюджета 
города Силламяэ. 
(2) Организацией реализации идеи зани-
мается городское управление или же за-
ключает договор сотрудничества с лицом, 
подавшим идею. 
(3) Если в ходе реализации идеи выяснится, 
что стоимость реализации существенно 
превышает (более 10%) указанный в статье 
3 предельный размер, то городское управ-
ление вправе в обоснованных случаях дать 
представившему идею лицу возможность 
найти софинансирование недостающей ча-
сти, выделить для реализации проекта до-
полнительные средства из резервного фонда 
или реализовать идею, которая была сле-
дующей по результатам голосования. 
 
 
Елена Коршунова 
председатель городского собрания

Неофициальный переводSILLAMÄE  LINNAVOLIKOGU 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
Силламяэ 25 февраля 2021  № 73  
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Спорт 

Вратарь сделал всё, что мог 

До субботней игры «Smsraha» забивала 
в среднем 7,5 гола за матч, большинство 
же игр завершала с двухзначным счётом. 
«Силметовцы» тоже пострадали, уступив 
в гостях в первом круге 1:10. Надежда на 
своё поле у наших была невелика, так как 
матч проходил без зрителей, значит, рас-
считывать на поддержку трибун не прихо-
дилось. Возможно, гости решат сыграть 
не в полную силу, поскольку свою задачу 
в регулярном чемпионате они уже решили? 
Но нет. Взглянув на заявочный лист, стало 
ясно, что команда «Smsraha» привезла две 
полноценных пятёрки. А вот у «NPM Sil-
met» была лишь пара игроков на замену. 

Теперь обращусь к тем, кто любит футзал 
как игру, а не просто за очки, добытые 
командой, за которую болеют: если вам не 
удалось посмотреть прямую трансляцию 
матча, то обратитесь к видеозаписи, раз-
мещённой на сайте Футбольного союза 
Эстонии. На игру гостей любо-дорого было 
посмотреть. Они продемонстрировали всё: 
индивидуальное мастерство и слаженность 
командных действий, технику обращения 

с мячом и тактическую выучку, умение 
прессинговать на чужой половине поля и 
проводить резкие контратаки, домашние 
заготовки и понимание того, кто и где 
будет находиться в тот или иной момент. 
Не увидел у гостей ни одного бездумного, 
на авось, паса. Всё - по делу. Добавьте к 
этому скорость движения игроков, быстроту 
принятия решений и получите удовольствие 
от игры. 

Не будем строго судить «силметовцев», 
они старались, но разница в классе броса-
лась в глаза. Одного игрока в нашей команде 
стоит выделить особо: вратарь Артём Таар 
сделал всё, чтобы «лишь» 14 мячей влетело 
в его ворота. Он спасал «NPM Silmet» в 
безнадёжных ситуациях, иногда казалось, 
что не только реакция, но и интуиция по-
могали Артёму. Все забитые гостями мячи 
- из серии не берущихся. Добавлю к этому, 
что нашим всё же удалось забить три гола 
(Александр Дубыкин - 2, Андрей Назаров). 
Итого - 3:14. 

В понедельник «NPM Silmet» проводил 
игру в Тарту с «Ares Security», соперником 
за место под солнцем в середине турнирной 
таблицы. Команды накануне очной встречи 
имели в своём активе по 16 очков и делили 
четвёртое-пятое места. Правда, у тартусцев 
имеется игра в запасе. 

Как и в матче с «Smsraha», опасение 
вызывал заявочный список силламяэской 
команды - всего два запасных. У «Ares Se-

curity» резерв был намного солиднее. Ко-
нечно, побеждают не числом, а умением, 
но когда оно на одном уровне, то свежие 
силы способны повлиять на ход игры, осо-
бенно ближе к её завершению. 

С начала матча и до финального свистка 
хозяева поля больше владели мячом, а 
гости сделали ставку на контрвыпады. И 
надо сказать, что в первом тайме «силме-
товцам» они удавались. На третьей минуте 
после отличного паса Станислава Быстрова 
счёт открыл Александр Дубыкин. Затем 
ему дважды удались сольные проходы. К 
середине первого тайма наши вели 3:1. 
Такой расклад тартусцев не устраивал, и 
тренер, чтобы внести коррективы, взял ми-
нутный тайм-аут. Он пошёл хозяевам на 
пользу, они быстро сократили разрыв в 
счёте и продолжали проводить неплохие 
комбинации. Однако надёжно играл вратарь 
Артём Таар. Вскоре вновь отличился Ду-
быкин, забивший с подачи Антона Маши-
нистова. Первый тайм завершился со счётом 
4:2 в пользу «NPM Silmet». Вторая половина 
игры полностью осталась за «Ares Security». 
Хозяева забили шесть безответных мячей, 
три из которых пришлись на концовку мат-
ча. Как и предполагалось, гостей подвела 
«короткая скамейка». Поражение 4:6, но 
выхода в плей-офф наша команда добилась 
из-за неудач преследователей.  

Николай КЛОЧКОВ

Тренировка на новом поле с искусственным покрытием чет-
вёртого поколения в достаточно морозный вечер заканчивалась в 
20.15. На это время я и договорился о встрече с главным тренером 
«Альянса» Эриком Штейнбергом и его помощником, а также ру-
ководителем проекта Андреем Шкалета. 

Если поле весьма и весьма комфортное, то раздевалка в кори-
дорчике бывшей гимназии, ныне закрытой, тёплая, но тесноватая. 
Тренеры и футболисты после тренировки согревались чаем с ли-
моном, беседа же моя с руководством клуба проходила на 
площадке между этажами. 

«Изначально проект задумывался таким образом: дать воз-
можность молодым талантливым футболистам всего Ида-Вирумаа 
принять участие в международных турнирах, сравнить свой 
уровень с уровнем игроков из футбольных академий разных 
стран. Следующий шаг - заявить команду на первенство Эстонии. 
С этой молодой командой мы будем выступать в первой лиге «Б» 
и в первенстве страны в высшем дивизионе класса U-17. Парни 
из U-17 смогут показать себя при нужном уровне и во взрослом 
футболе», - сказал Андрей Шкалета. 

Тут следует пояснить, как неизвестный «Альянс», минуя 
другие лиги, оказался в первой. В прошлом сезоне в ней играла 

команда «Ярве» (Кохтла-Ярве), но по результатам чемпионата 
«вылетела» в первую лигу «Б». По договорённости клубов в ней 
и будет выступать сборная, но уже под названием «Альянс». 

«В прошлом году под названием «Ида- и Ляэне Вирумаа» в 
классе U-17 в элитной лиге мы заняли пятое место. Но самый бо-
гатый год на юные футбольные таланты - 2005-й. В каждом 
клубе есть три-четыре парня, которые по своим футбольным ха-
рактеристикам переросли своих юных коллег. И как им повышать 
свой уровень, не имея конкуренции? Помочь талантам выйти на 
новый уровень - наша задача. Президент ЭФС Айвар Похлак 
считает, что наш проект имеет право на жизнь, поэтому никаких 
препятствий со стороны союза нет. В отборе участвовало более 
20 футболистов этого возраста. Те ребята, которых мы хотели 
видеть в команде, в ней и остались. Никаких «подковёрных» 
способов в приглашении ребят в клуб мы не использовали. Были 
собрания с родителями, на которых мы рассказывали о задачах 
клуба, его перспективах. Решение принимали родители и их 
дети. Если мы выиграем первенство страны в классе U-17 или, 
как минимум, окажемся в призовой тройке, то докажем, что 
смысл иметь сборную Ида-Вирумаа под эгидой «Альянса» - это 
правильный шаг. В этом сезоне в классе U-17 из 12 команд 
десять таллиннские, по одной из Тарту и Ида-Вирумаа», - сказал 
Эрик Штейнберг. 

«Мы доверяем молодым, привлекая их в команду, участвующую 
в чемпионате страны. Не каждый клуб на это пойдёт, так как 
ставит сиюминутный успех выше перспективы. У нас сквозная 
заявка для первой лиги «Б» и U-17. Играя с более взрослыми 
парнями, думаем, и молодёжь будет быстрее взрослеть в фут-
больном смысле», - добавил Андрей Шкалета. 

На мой вопрос, почему силламяэские игроки выбрали «Альянс», 
ребята отвечали, что конкуренция за место в составе заставляет 
иначе относиться к тренировкам. В «Калеве» на них не всегда 
даже 11 человек собиралось, а на игры едва набирали полный 
состав, говорили юные футболисты. Кстати, первым из силла-
мяэсцев перебрался в новый клуб полузащитник Михаил Орлов, 
который в прошлом году стал вторым в споре бомбардиров в 
классе U-17. 

Николай КЛОЧКОВ  

Вопрос перед субботним матчем 
«NPM Silmet» - «Smsraha» (Виймси) 
в высшей футзальной лиге Эстонии 
стоял не о победителе. Тут всё ясно - 
гости выиграют. Другое дело, с каким 
голевым результатом. 

Как я уже писал, группа юных воспитанников силла-
мяэского футбольного клуба «Калева» из числа подающих 
надежды предпочла сменить команду. Теперь они трени-
руются в клубе «Альянс», база которого находится в 
Кохтла-Ярве. Вряд ли кто из силламяэских болельщиков 
в курсе существования «Альянса». Оно и понятно - 
проект недавний (ему идёт третий год), да и в первенствах 
Эстонии команд под таким названием я что-то не видел. 
Поэтому любопытно было узнать, куда бывшие «калевцы» 
попали. 

Не боясь 
конкуренции 
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В социальной сфере
В Больничную кассу должны вернуться 

несколько миллионов евро

Часто это происходит из-за того, 
что человек, ступая на путь мо-
шенничества или злоупотребляя 

спиртными напитками, не отдаёт себе 
отчет в том, что позже, в результате не-
счастного случая или раскрытия обмана, 
необходимо будет как возвращать мо-
шенническим способом полученные день-
ги на основании больничных листов, так 
и возмещать расходы Больничной кассы 
на лечение телесных повреждений по-
страдавшего вплоть до возмещения ме-
дицинских счетов людей, получивших 
травмы в дорожно-транспортном про-
исшествии. 

Всего в 2020 году Больничная касса 
выставила 2258 возвратных требований 
на общую сумму 1738465 евро. Елена 
Конт, начальник отдела возвратных тре-
бований Больничной кассы, сказала, что 
имеются разные виды возвратных тре-
бований, а также возможности востре-
бования денег. 

Например, одним из распростра-
нённых способов обмана На-
логово-таможенного департа-

мента и Больничной кассы является дек-
ларирование социального налога и после-
дующая его неуплата. Больничная касса 
рассчитывает, например, компенсацию 
по нетрудоспособности и пособие по бе-
ременности и родам на основании суммы 
изначально декларированного работода-
телем социального налога.  

 «Часто случается, что работодатель 
декларирует социальный налог за своего 
работника, но на самом деле не выплачи-
вает его позже. При этом, если работник 
находится на больничном, он будет по-
лучать за него компенсацию от Боль-
ничной кассы. Компенсация рассчиты-
вается на основании декларированного 
работодателем социального налога. Если 
Налогово-таможенный Департамент об-
наруживает, что работодатель на самом 
деле не должен был декларировать со-
циальный налог, выносит соответствую-
щее решение и исправляет данные в ре-
гистре трудовой занятости, то у нас также 
появляются основания для взыскания не-
оправданно выплаченных компенсаций 
по больничному листу, - сказала Конт. - 
Также Больничная касса участвует в ка-
честве потерпевшей стороны в уголовных 
делах, потому что не всегда можно вер-
нуть деньги в административном порядке. 
Взыскание денег, полученных в результате 
мошенничества, - это не только наша за-

конная обязанность, но и вопрос прин-
ципа, так как, получая обманным путём 
деньги, предназначенные для лечения 
людей, мошенники лишают средств на 
лечение тех, кто действительно мог бы 
получить медицинскую помощь».  

Кроме того, человек не может получать 
одновременно зарплату и компенсацию 
по  больничному листу, и это также яв-
ляется основанием для оформления воз-
вратного требования. «Больничная касса 
выплачивает компенсацию по нетрудо-
способности тем людям, которые теряют 
доход по причине болезни, за период 
больничного листа. Компенсация не пред-
назначена для того, чтобы обманывать 
государство и, по сути, всех нас - жителей  
Эстонии и получать доход больше ме-
сячной зарплаты. Кроме того, это неза-
конно», - предупредила Конт. 

Хотя многие этого не знают, важ-
но помнить, что Больничная 
касса также взыскивает деньги 

и в таких случаях, когда, например, во 
время драки или других насильственных 
действий человеку причиняются телесные 
повреждения, вследствие чего потерпев-
шему требуется медицинская помощь, 
причём счета за лечение выставляются 
Больничной кассе. Расходы на лечение 
обязан будет возмещать Больничной кассе 
виновный. 

 «Средства медицинского страхования 
предназначены на оплату лечения в слу-
чаях, когда проблемы со здоровьем не-
возможно предвидеть. Разумеется, к вы-
шеописанному не относятся ситуации, 
когда один человек намеренно нападает 
на другого и в связи с этим пострадав-
шему требуется помощь. Пострадавший 
должен получить медицинскую помощь, 
но нападавший должен сам оплатить 
полную стоимость потребовавшегося 
лечения. Поскольку медицинское обслу-
живание очень дорогое, то и суммы 
счетов также большие», - напомнила 
Конт. 

В 2020 году было 366 таких случаев, 
и общая сумма возвратных требований 
составила 350000 евро. По словам руко-
водителя отдела возвратных требований, 
если применять простой расчёт, то в 
среднем виновный должен был выплатить 
около тысячи евро, но среди этих случаев 
есть взыскания на возврат как двадцати 
евро, так и двадцати тысяч евро. С по-
ступлением в Больничную кассу воз-
вратных требований на небольшие суммы 

возникает меньше проблем, также бы-
стрее возвращают деньги те лица, которые 
впервые сталкиваются с такой ситуацией. 
«Вообще у нас гибкий подход к возврату 
денег. Мы понимаем, что люди зачастую 
не могут сразу погасить требование в 
размере нескольких тысяч евро, поэтому 
мы предоставляем возможность для со-
ставления графиков по платежам. В про-
шлом году мы заключили более 80 со-
глашений о рассрочке платежа на общую 
сумму более 200000 евро. В эту сумму 
включены все возвратные требования с 
рассрочкой платежа вместе за 2020 год, 
не только те, которые возникли из-за 
случаев с применением насилия», - уточ-
нила Конт.  Если требуемая к возврату 
сумма не будет получена, Больничная 
касса обращается в суд. В прошлом году 
мы подали 142 иска на общую сумму 
более 232000 евро. 

Возвратные требования на более круп-
ные суммы почти всегда поступают в 
судопроизводство, а оттуда в исполни-
тельное производство в отношении тех, 
кто не хочет платить сразу после выне-
сения решения, отказывается и от графика 
платежей. Далее начинает действовать 
судебный исполнитель, у которого есть 
несколько вариантов взыскания денег - 
от ареста счетов до ареста и продажи 
собственности виновного. В прошлом 
году было возбуждено 139 исполнитель-
ных производств на общую сумму более 
300000 евро. В настоящее время судебные 
приставы занимаются в общей сложности 
1136 исками Больничной кассы на общую 
сумму около двух миллионов евро, при-
чём самые продолжительные исполни-
тельные производства берут своё начало 
ещё с 2001 года. 

Возвратные требования на очень 
крупную сумму могут быть 
оформлены в случае признания 

человека виновным в дорожно-транс-

Каждый год Больничная касса выставляет требования по возврату 
людям и медицинским учреждениям в общем размере до нескольких 
миллионов евро.  Однако зачастую люди  не торопятся вернуть тре-
буемую сумму, и поэтому миллионы евро по-прежнему остаются не-
возвращёнными. 
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Продовольственная помощь от ЕС -  
нуждающимся

портном происшествии, и здесь Боль-
ничная касса требует возмещения ме-
дицинских расходов пострадавших, а 
также расходов на лекарства и компен-
сации по нетрудоспособности. «Это 
один из самых простых способов взыс-
кания возвратных требований, потому 
что мы подаём возвратное требование 
в фирму, где виновный оформил свою 
дорожную страховку. В таких случаях 
страховая фирма, в свою очередь, может 
запросить возмещение расходов от лица, 
виновного в аварии. Чем серьезнее ава-
рия, чем продолжительнее больничный 
лист потерпевшего, тем больше сумма 
возвратного требования», - говорит 
Конт.  

В то же время бывают ситуации, когда 
у виновного нет дорожной страховки, 
тогда в некоторых случаях возвратное 
требование подаётся в фонд дорожного 
страхования. В прошлом году таких 
возвратных требований было меньше, 
чем в 2019 году, но в то же время 
общая сумма возвратных требований 
увеличилась, потому что стоимость 
услуг и компенсаций в системе здра-
воохранения постоянно растёт. В 2019 
году было оформлено в общей слож-
ности 830 таких возвратных требова-
ний на общую сумму примерно 804000 
евро, а в 2020 году - 800 возвратных 
требований на общую сумму примерно 
881000 евро. 

Среди возвратных требований, 
возникших вследствие неин-
формированности и легкомыс-

лия человека, можно выделить случаи 
неправильного использования Европей-
ской карты медицинского страхования. 
Во время поездок часто возникают си-
туации, когда люди нуждаются в меди-
цинской помощи, и тогда они предо-
ставляют в медицинское учреждение 
страны-участницы Европейского Союза 
Европейскую карту медицинского стра-
хования. Однако есть случаи, когда люди 
делают это, не обладая при этом на 
самом деле медицинской страховкой в 
Эстонии.  

«При этом человек не учитывает, 
что данной картой можно пользоваться 
только в том случае, если у него есть 
действующая медицинская страховка 
в Эстонии и карта действительна только 
в период действия страховки. Позже 
все счета за медицинское обслужива-
ние, предоставленное в другой стране 
ЕС на основании Европейской карты 
медицинского страхования, поступают 
к нам, и, если у человека на самом 
деле не было медицинской страховки 
на момент получения медицинской по-
мощи, мы предъявляем человеку тре-
бование о возмещении расходов», - по-
яснила Конт. В прошлом году было 34 
таких случая на общую сумму в 27000 
евро. 

К сожалению, медицинские уч-
реждения также продолжают 
подавать нам поводы для оформ-

ления возвратных требований, о чём в 
средствах массовой информации ранее 
было много сюжетов. Хотя большая часть 
таких случаев происходит непреднаме-
ренно, а из-за человеческих ошибок. Но 
есть и такие медицинские учреждения, 
которые выписывают счета за услуги, 
которые на самом деле люди не получали. 
В прошлом году было предоставлено 
572 возвратных требования, связанных 
со счетами за лечение, и их общая сумма 
составила около 332000 евро. 

«Мы продолжаем напоминать людям, 
чтобы они просматривали свои счета 
за лечение на портале пациента 
www.digilugu.ee - сайте с дигитальной 
медицинской документацией. Только 
сам человек точно знает, действительно 
ли он получал медицинские услуги, 
включенные врачом в счёт за лечение. 
В прошлом году мы не раз получали от 
людей информацию о неправильных 
счетах. Нами были проведены соответ-
ствующие проверки, в результате кото-
рых  данные случаи были проверены и 
лечебным учреждениям выставлены 
требования. 

Маргарита КУПЧЕНКОВА,  
специалист по связям  

с общественностью  
Больничной кассы 

Всего раздадут около 12500 пакетов 
продовольственной помощи, а 600 пакетов 
будут отправлены в приюты. Пакеты 
продовольственной помощи раздают в 
42 пунктах по всей Эстонии, помимо 
Продуктового банка ещё в местных са-
моуправлениях и благотворительных ор-
ганизациях. В 2021 году продовольствен-
ная помощь будет распределяться четыре 
раза, начиная с 22 февраля, затем в мае, 
августе и октябре. 

«Принимая во внимание негативное 
влияние кризиса сферы здоровья в пе-
риод COVID-19 на экономику, рабочие 
места и заработную плату, мы можем 
прогнозировать рост количества выплат 
пособия по обеспечению прожиточного 
минимума. Мы ожидаем, что в 2021 
году более 20000 человек могут нуж-
даться в продовольственной помощи. 
Поэтому мы рады, что в этом году 
нам удалось увеличить объём её раз-
дачи на 50%, а в 2021 году мы сможем 
распределять продовольственную по-
мощь как минимум четыре раза в год 
вместо двух», - сказала министр со-

циальной защиты Сигне Рийсало. 
В пакет продовольственной помощи 

помимо сухих продуктов также входят 
мясные и рыбные консервы, масло, жа-
реная капуста с морковью, мёд, чай, су-
хофрукты и шоколад. Институт развития 
здоровья помогал выбирать и комплек-
товать пакет продовольственной помощи, 
поставщиком продуктов питания является 
ТОО «Sanitex». В этот раз к каждому 
пакету прилагается книга рецептов, ко-
торые придумали редактор журнала «Eesti 
Naine» Лия Виркус, шеф-повар Англий-
ского колледжа Антон Караваев вместе 
с союзом волонтёров Английского кол-
леджа «TUBLI 5». 

 Список получателей продовольствен-
ной помощи составляется на основании 
списков получателей пособия по про-
житочному минимуму и ходатайствую-
щих о помощи местных самоуправлений. 
Для получения пакета продовольственной 
помощи человек должен обратиться к 
социальному работнику в местное са-
моуправление по месту жительства. 
Люди, находящиеся в приютах для без-

домных, также получат продовольствен-
ную помощь. 

В начале декабря правительство под-
держало предложение Министерства со-
циальных дел о начале переговоров с 
Европейской Комиссией относительно 
ходатайства о дополнительных средствах 
в размере 4,5 миллиона евро из средств 
REACT-EU для закупки и распределения 
продовольственной помощи нуждаю-
щимся в 2021-2023 годы. Это позволит 
Министерству социальных дел ускорить 
раздачу продовольственной помощи нуж-
дающимся и увеличить её объём  на 50% 
в 2021 году. 

  
Анна ТИСЛЕР-ЛАВРЕНТЬЕВ,  

советник по связям  
с общественностью 

Министерства социальных дел

В уездных пунктах раздачи Продуктовый банк Эстонии и его партнёры 
начали распределять среди нуждающихся людей продовольственную помощь 
из фонда поддержки Европейского Союза. Эти организации тесно сотрудничают 
с местными самоуправлениями и благотворительными организациями, 
чтобы люди могли получить помощь как можно ближе к дому.

P. S. В Силламяэ продоволь-
ственная помощь поступит 8 
марта. С теми, кому она пред-
назначена, согласно спискам 
Министерства социальных дел, 
работник социальной службы 
города свяжется индивидуально 
и пригласит за её получением. 
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Покупаем аудиотехнику:  
колонки, усилители, магнитофоны, проигрыватели 
винила и т.д.  

Тел. 5851 6202

В учебном центре «ECOMENGRAD» OÜ 
открыта регистрация  
на следующие курсы: 

09.03 – помощник учителя в детском саду 
(lapsehoidja); 
17.03 – руководитель деятельности (tege-
vusjuhendaja); 
23.03 – ландшафтный дизайн (maastiku- 
disain). 

 Место проведения курсов: Mere pst 3, Sillamäe. 
Регистрация и информация: тел. +372 5687 1465,  
info@ecomengrad.eu      *        www.ecomengrad.eu 

«Ecomengrad» OÜ является партнёром  
«Eesti Töötukassa» по программе «учебная карта». 

Продам 2-комнатную 
квартиру по адресу: бул. 
Виру, 8, 40,9 кв. м, 3-й 
этаж. Середина дома, 
сделан ремонт. Рядом  
находятся банк, рынок, 
магазины, детсад, авто-
станция, спорткомплекс.  

Цена договорная. 
Тел. 5839 1382

Сдаю в аренду  
1-комнатную квартиру по 

адресу: ул. Кеск, 9,  
2-й этаж. 

 Тел. 5620 8487 

На начало текущей недели, российская 
вакцина в Эстонии официально признана 
не была. Эстонские официальные лица ра-
нее заявляли, что вариант приобретения 
«Спутника» ими не рассматривается. На 
прошлой неделе член Рийгикогу от правя-
щей центристской партии Виктор Васильев 
в «Постимеэсе» сравнил возможность об-
ращения к России с походом «на поклон к 
Путину». 

В конце февраля телеканал «НТВ» со-
общил, что россияне из Эстонии смогут 
прививаться в соседней Ленинградской 
области. Правда, одно существенное уточ-
нение: «Они могут это сделать на общих 
основаниях», - передала пресс-служба гу-
бернатора российского региона. Это озна-
чает, в первую очередь, что у желающего 
привиться должна быть российская меди-
цинская страховка, имея которую, он дол-
жен записаться на процедуру через рос-
сийский сайт госуслуг. Логично предпо-
ложить, что на сегодня этим могут вос-
пользоваться прежде всего те немногие 
здешние россияне, у которых есть прописка 

в РФ и/или страховка на основании работы 
там. 

В середине февраля редакция «СВ» об-
ратилась с письмом в посольство России, 
предложив прокомментировать два теоре-
тически возможных варианта организации 
вакцинации «Спутником» желающих - в 
первую очередь российских граждан - без 
далёких поездок за пределы Эстонии. Име-
лась в виду ситуация, когда российский 
препарат всё-таки будет официально ак-
цептирован Евросоюзом, но эстонские вла-
сти откажутся его приобретать. В первом 
случае вакцинация могла бы быть проведена 
на территории посольства и генконсульства 
РФ в Таллинне и Нарве, во втором - у 
самой границы с Эстонией, рядом с рос-
сийским КПП, в зоне, исключающей по-
падание непривитого человека дальше на 
территорию России. Разумеется, в обоих 
вариантах во избежание столпотворения 
вакцинация велась бы по предварительной 
записи. 

Пресс-атташе российского посольства 
в Эстонии Сергей Тамби в понедельник 
подтвердил «СВ», что дипмиссия получает 
множество обращений от здешних жителей, 
интересующихся перспективами получения 
российской вакцины, доводит ситуацию 
до сведения Москвы и ожидает, какие ор-
ганизационные решения на этот счёт при-
мут российские власти. 

- Я не могу обещать, но надеюсь, что 
ответ Москвы поступит в марте, - сказал 
Тамби. 

Ни один из путей вакцинации - на тер-
ритории дипмиссии, прямо в приграничье 
или в сопредельных российских субъектах 

- он не исключил. Если будет сделан выбор 
в пользу вакцинации в посольствах, то эта 
практика коснётся не одной Эстонии, до-
бавил Тамби. Вакцинация на территории 
России, помимо наличия медстраховки, 
может столкнуться и с требованиями эстон-
ских пограничников о карантине для по-
бывавшего в РФ человека, тем более что 
«Спутник» подразумевает не одну, а две 
прививки, и в этой ситуации было бы 
легче, если бы российский препарат полу-
чил европейское одобрение, отметил пресс-
атташе. 

Заметим, что в случае получения вак-
цины не в эстонском медучреждении ак-
туальным, вероятно, станет и вопрос о 
том, кто и как будет отслеживать здоровье 
привитого человека.  

Председатель Координационного совета 
российских соотечественников Эстонии 
(КСРСЭ) Владимир Чуйкин прокоммен-
тировал «СВ», что, по мнению их органи-
зации, желающие привиться именно в РФ 
российские граждане Эстонии должны 
иметь в этом плане равные возможности с 
жителями России, без препятствий, свя-
занных с тем, что их личность подтвер-
ждают не внутренние, а заграничные пас-
порта РФ. Если человек должен за вакци-
нацию заплатить, то это не проблема, счи-
тает Чуйкин. Но главное, к чему надо стре-
миться, что лоббировать, уверен он, - чтобы 
за российской вакциной не приходилось 
ехать куда-то, а можно было бы на законных 
основаниях получить её наравне с другими 
вакцинами через эстонскую систему здра-
воохранения. 

Алексей СТАРКОВ 

Если «Спутник» не идёт к пациенту,  
то пациент пойдёт к «Спутнику»?

6-8, 12-16, 21, 22, 25, 28-29

Неблагоприятные дни 
в марте

Учитывая, что вакцинация разрешён-
ными в ЕС и Эстонии противоковид-
ными препаратами идёт не «как по 
маслу», эстоноземельцы, которые верят 
в российские вакцины, с надеждой 
смотрят на восток. Теоретических воз-
можностей получить прививку «Спут-
ником V» для здешних российских 
граждан несколько, но везде есть свои 
«но», и на поток ни одна из этих воз-
можностей пока не поставлена.
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С наступающим Женским днём! 
Впереди женский праздник. Желаем вам, дорогие женщины, чтобы 
в этот день вместе с цветами окружающие дарили вам хорошее 
настроение, наполняли ваши сердца теплом, светом и любовью. 

Берегите себя, своих близких, всех, кто важен и дорог  
вашему сердцу, и пусть они отвечают на вашу заботу  

нежностью, вниманием, ценят вас, способных во все времена 
оставаться добрым солнышком семьи.  

Здоровья вам, не падайте духом в это непростое время, верьте -  
оно обязательно пройдёт! С наступающим праздником! 

С наилучшими пожеланиями,  
редакция газеты «Силламяэский вестник» Будьте  сча стливы ,   

доро ги е  дамы !  
 В преддверии любимого жен-

ского праздника хочу обратиться 
к моим бывшим коллегам-«по-
лиформовцам», уважаемым да-
мам. Мои искренние компли-
менты вам за ваше душевное 
тепло, работоспособность, тру-
долюбие, ответственность и на-
дёжность. Работать с вами было 
всегда приятно. Желаю вам ве-
сеннего настроения, улыбок, оп-
тимизма, а главное - крепкого 
здоровья. Будьте счастливы и 
благополучны, берегите себя! 

С уважением, 
Анатолий ДЕМЕНКО 

Узоры к празднику

В этом году, как и в 
прошедшем, центр рабо-
тает по проекту 
«KADAKAS» («Можже-
вельник»). Возможности 
и средства для этого были 
получены при участии 
городского Управления 
Силламяэ. Цель - озна-
комить ребят с местной 
окружающей средой, 
обычаями и народными 
промыслами. В рамках 
проекта дети знакомились 

с историей и природой 
Эстонии, занимались по-
садкой растений, учились 
ловить рыбу и готовить 
еду в походных условиях. 
Всё это вызвало такой 
интерес, что дело потре-
бовало продолжения! В 

наступившем году проект 
сфокусирован на народ-
ных ремёслах. Ребята на-
чали изучать основы тка-
чества. Они уже попро-
бовали свои силы в из-
готовлении гобеленов и 
половиков. Есть нагляд-

ные результаты, и в конце 
весны мы планируем про-
вести выставку работ.  

 
Вадим ОРЛОВ,  
руководитель  

центра  
«Домашний уют» 

24 февраля в Эстонии 
отмечался главный го-
сударственный празд-
ник - День независи-
мости Эстонии. К это-
му дню дети из дет-
ского центра «Домаш-
ний уют» постарались 
и соткали гобелены в 
национальных тонах. 
Это способствует про-
цессу интеграции и 
воспитанию патрио-
тизма и любви к на-
шей Родине. 
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Забавными были забавы
Бывало, когда на афишах 

имелась приписка: 
«Матч состоится в лю-

бую погоду». Но это касалось 
футбола, когда ещё про крытые 
стадионы не было и слуха. А 
вот как было с соревнованиями 
на льду под открытым небом - 
неизвестно. 

Знаете, я бы главные призы 
выдал сотрудникам спортком-
плекса «Калев». Причём пер-
выми в списке были бы «рабо-
тяги». Несомненно, руководство 
организовывало и переживало, 
особенно следя за прогнозом 
погоды. Я и сам в течение не-
дели ежедневно сверялся со 
справками синоптиков. Если 
вместо морозца вдарит тепло, 
то что получится? Хоккей и ка-
тание на катке - коту под хвост, 
вместо футбола на снегу - возня 
в грязевой  снеговой каше, лыжи 
можно приставить к стенке, а 
на площадке для оборудования 
снежной горы можно принимать 

водные процедуры. Погоду су-
лили переменчивую, а работ-
ники, ответственные за каток, 
использовали заморозки, чтобы 
лёд состоялся. Теперь можно 
выдохнуть: «Уф!» 

Праздник «Зимние забавы» 
прошёл по заранее намеченному 
плану. Были нюансы. Среди 
хоккеистов из Кохтла-Ярве, ко-
торые должны были сражаться 
с силламяэсцами, оказались за-
болевшие. Может, потому 
ослабленный состав  уступал в 
первых двух периодах хозяевам, 
но потом разыгрался. Снежная 
гора, которую детский сад «Рук-

килилль» с помощью родителей 
хотел облагородить, превратив 
в горку для катания, закаменела 
из-за температурных перепадов, 
а потому с тружеников семь 
потов сошло, пока всё стало 
тики-так, даже рисунок василь-
ка у ступенек появился. 

103 метра (по количеству го-
дов существования Эстонской 
Республики) на лыжах одоле-
вались непросто: некоторые 
дети настоящие лыжи вообще 
увидели впервые и даже ма-
ленькие пластиковые не знали, 
как к ногам пристроить. Хоро-
шо, что взрослые представители 

детсада «Пяэсупеса» были уме-
лыми наставниками. 

На площадке для «снежного 
футбола», который проводил 
клуб «Калев», порой было не-
понятно, то ли игрок сделал 
подкат сознательно, то ли снег 
его подкатил. 

Озвучивал праздничную ту-
совку молодёжный центр ESN. 

Недовольных не было, смеха 
и переживаний хватало. Спа-
сибо всем, кто это устроил! 

 
 

Николай КЛОЧКОВ 
Фото автора    


